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Konsonanten: s – ds – ts

1. Im Superlativ (= 2. Steigerungsform) steht bei regelmäßiger 
Steigerung immer -st-:

 gut – besser – am besten
 ungezogen – ungezogener – am ungezogensten

2. Das Partizip Präsens wird gebildet, indem man an den Infinitiv 
ein d anhängt (z. B. entscheiden – entscheidend).

 Das Partizip macht aus einem Verb ein Adjektiv, dessen Superla-
tiv dann natürlich mit -dst- gebildet wird: der entscheidendste 
Augenblick, der vermögendste Mann.

3. Das Fugen-s
 Man kann Nomen und Adjektive verknüpfen und so ein neues 

Nomen oder Adjektiv bilden:
 krank und sterben wird zu sterbenskrank.
 Ort und kundig wird zu ortskundig.
 Verband und Zeug wird zu Verbandszeug.

 Das s in der Mitte fügt die beiden Ursprungswörter zu einem 
neuen Wort zusammen. Es heißt deshalb Fugen-s und wird 
immer s geschrieben.

4. Der Genitiv (2. Fall) endet immer mit einem -s:
 des Viertels

5. Das Schluss-s findet man in Wörtern wie morgens, abends, 
abseits, allseits, aufwärts, abwärts, nirgends, angesichts.

 Auch hier ist die Schreibweise des zu Grunde liegenden Wortes 
zu beachten, um sicherzugehen, ob -s, -ds oder -ts geschrieben 
werden muss. 
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Das Partizip Präsens der Verben wird gebildet, indem man an den 
Infinitiv des Verbs ein -d hängt:

Infi nitiv  Partizip Präsens

eilen eilend
gehen gehend
laufen laufend
liegen liegend
spielen spielend

Bei „normalen“ Adjektiven steht im Superlativ -st-:

Positiv Komparativ Superlativ

angesehen angesehener am angesehensten
faul fauler am faulsten

Handelt es sich bei den Adjektiven bzw. Adverbien um Partizipien, 
so steht im Superlativ -dst-: das Partizip-d und die Superlativendung 
-sten:

Positiv Komparativ Superlativ

hervorragend hervorragender am hervorragendsten
lohnend lohnender am lohnendsten
vermögend vermögender am vermögendsten

Verbindet man zwei Wörter zu einem neuen, so geschieht dies oft 
mit dem so genannten Fugen-s:

zwei Wörter  ein zusammengesetztes Wort

Arbeit + Bereich Arbeitsbereich
Leiden + Genosse Leidensgenosse
Beispiel + Weise beispielsweise
sterben + krank sterbenskrank
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Übung:  s – ds – ts?

1. Wer wird demnächst zum ungezogen       ten Jungen des Vier-
tels gewählt werden? 

2. Dieser rücksich       lose Mensch wird meines Erachten       auch 
vor Mord nicht zurückschrecken. 

3. Nirgen       gehen morgen       und aben       so viele Menschen 
joggen wie hier. 

4. Der Schie       richter wird näch       tens vollen       genug haben 
und sich einen anderen Job suchen.

5. Angesich       der Tatsache, dass er die hervorragen       ten  
Leistungen der Saison vollbrachte, fanden auch seine 

 erbitter       ten Gegner Worte des Lobes. 

6. Seine sterben       kranke Großmutter väterlichersei       ist die 

angesehen       te Frau im Dorf.

7. Die Bestan       aufnahme zeigte deutlich, dass viele Produkte 
gestohlen worden waren.

8. Der Notarzt wurde eilen       geholt. 

9. Im entscheiden       ten Augenblick verlor er die Nerven und ver-
sagte.

10. Diessei       des Flusses ist es ungefährlich.

11. Meines Wissen       ist sie todkrank.

12. Sie waren zeitleben       Leiden       genossen.

13. Es ist am lohnen       ten, mit allen notwendigen Einkäufen auf 
den Ausverkauf zu warten. 

14. Sie lehnte auch das Angebot des vermögen       ten Mannes der 

Stadt auf das Entschieden       te ab. 
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 Lösung:  s – ds – ts?

1. Wer wird demnächst zum ungezogensten Jungen des Viertels 
gewählt werden? 

2. Dieser rücksichtslose Mensch wird meines Erachtens auch vor 
Mord nicht zurückschrecken. 

3. Nirgends gehen morgens und abends so viele Menschen jog-
gen wie hier. 

4. Der Schiedsrichter wird nächstens vollends genug haben und 
sich einen anderen Job suchen.

5. Angesichts der Tatsache, dass er die hervorragendsten Leistun-
gen der Saison vollbrachte, fanden auch seine erbittertsten Geg-
ner Worte des Lobes. 

6. Seine sterbenskranke Großmutter väterlicherseits ist die ange-
sehenste Frau im Dorf.

7. Die Bestandsaufnahme zeigte deutlich, dass viele Produkte 
gestohlen worden waren.

8. Der Notarzt wurde eilends geholt. 

9. Im entscheidendsten Augenblick verlor er die Nerven und ver-
sagte.

10. Diesseits des Flusses ist es ungefährlich.

11. Meines Wissens ist sie todkrank.

12. Sie waren zeitlebens Leidensgenossen.

13. Es ist am lohnendsten, mit allen notwendigen Einkäufen auf 
den Ausverkauf zu warten. 

14. Sie lehnte auch das Angebot des vermögendsten Mannes der 
Stadt auf das Entschiedenste ab. 
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Konsonanten: s – ss – ß

Regeln zur s-Schreibung  

– Nach einem Kurzvokal wird ein stimmloser s-Laut ss geschrie-
ben. 

– Nach Langvokalen und Diphthongen (au, ei, eu, äu, ou) wird 
ein stimmloser s-Laut ß geschrieben.

An und für sich reichen diese beiden Regeln. Da die s-Schreibung 
dennoch Schwierigkeiten bereitet, soll noch auf einige Vor- und 
Nachsilben verwiesen werden.

Wörter, die auf -nis und auf kurzes -is oder -us enden, werden 
in den entsprechenden gebeugten Formen und im Plural mit ss 
geschrieben:

Ergebnis – die Ergebnisse, die Berechnung des Ergebnisses
Zeugnis – die Zeugnisse, der Aussteller des Zeugnisses
Iltis – die Iltisse, das Fell des Iltisses
Kürbis – die Kürbisse, die Kerne des Kürbisses
Bus – die Busse, die Reifen des Busses 
Zirkus – die Zirkusse, das Zelt des Zirkus
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